de culture, est presque fatalement prisonnier de ce cadre dans

lequel sa personnalité se dilue et s'efface.

On a pu réussir quelquefois, pour les jeunes, grâce aux patronages ou aux oeuvres de jeunesse, à les retirer de ce cadre oppresseur, mais combien souvent cela a été factice et peu durable! Et puis, ce qu'on a pu obtenir de quelques jeunes gens, on l'obtiendra plus difficilement d'ouvriers adultes. — Et d'ailleurs il reste toujours la masse.

Bref, il apparaît nettement dans ces conditions que toute action de rechristianisation doit tenir compte de cet état de fait et de cette situation psychologique. Il faut, je ne dirai pas briser le cadre, l'ouvrier ne peut s'en passer; il faut le modifier:

Le cadre familial, par l'habitation saine et le retour de la

mère au fover;

Le cadre professionnel et économique, par le syndicat chrétien, la mutuelle familiale, la coopérative familiale, la caisse d'épargne et de crédit;

Le cadre politique, par un souci plus grand de la défense

des intérêts politiques des travailleurs;

Tout cela complété par une presse ouvrière, des foyers de distractions saines où l'ouvrier pourra s'instruire et se récréer en famille.

D'un mot: il faut une action sociale nettement inspirée des principes chrétiens pour enrayer l'action du socialisme déchristianisateur, — à tendances familiales afin de reconstituer un milieu favorable à la vie chrétienne, — à base syndicale afin de résoudre le grand problème qui préoccupe l'ouvrier, celui de sa subsistance et des conditions de son travail.

Or un tel travail nécessite des spécialistes qui soient d'abord libérés du ministère paroissial et qui aient étudié plus à fond la doctrine sociale de l'Eglise, la législation ouvrière, les organismes syndicaux et toutes les oeuvres annexes. On l'a bien fait pour l'enseignement secondaire qui, chez nous, prend plus de 200 prêtres.

Tout travail apostolique de reconquête ouvrière doit être précédé et accompagné d'un travail d'action et d'organisation sociale, cela nous paraît l'évidence même.

Voilà l'idée qui a présidé à l'institution des missionnaires

du travail.

II. — On saisira facilement maintenant ce qui caractérise leur activité

Leur action apostolique doit être à la fois sociale et religieuse: deux points qu'll est nécessaire de distinguer logiquement et même chronologiquement, mais qui tout de même s'entremêlent dans la vie pratique, j'ai hâte de le dire.